

EL DEFENSOR DE GRANADA,

diario político independiente.

Este periódico al estudiar, con absoluta independencia de todo partido político, las cuestiones de palpitante interés, defiende constantemente el derecho, la moralidad y la justicia. Queremos sinceridad en las elecciones, leyes administrativas duraderas y simplificadas, empleados responsables y propietarios de sus destinos por oposición ó concurso, presupuestos nivelados, contribuciones proporcionadas al rendimiento de la propiedad y de la industria. Todos los errores, todos los abusos, todas las arbitrariedades, todas las tiranías, todos los egoísmos y todos los engaños, vengán de donde vengán, son combatidos razonada y energicamente.

Este periódico dedica con preferencia su atención á la cultura popular, á la prosperidad del comercio, de la industria, de la agricultura y de las artes, basos del bienestar, progreso y desarrollo de los pueblos; no escansa medio ni ningún sacrificio por servir y cumplir y rápidamente á sus lectores; está consagrado muy especialmente á la defensa de los intereses de Granada y su provincia; y se hace eco de todas las quejas justas que se le dirigen.—La Redacción no es solidaria de los artículos que se publican con la firma ó iniciales de sus autores.—No se devuelven los originales de artículos y comunicados que se nos envíen, aunque no se les dé publicidad en el periódico.

SUSCRIPCIONES

En Granada, un mes.	1'75 pts.
En el resto de la península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de Africa, un trimestre. (Pago anticipado).	6 »
En las posesiones españolas de América, un semestre. (Pago anticipado).	17'50 »
En el extranjero, un semestre. (Pago anticipado).	20 »

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

LUIS SECO DE LUCENA.

Oficinas e Imprenta: Plaza de Bibataubin, 6.

EJEMPLARES SUELTOS: del día, 10 cént.; atrasados, 25.

INSERCIONES.

ANUNCIOS.—Tarifa: 5 cént. de peseta línea en la 4.ª plana.—25 cént. línea en la 3.ª.—50 cént. después de la Miscelánea.—1 pta. en la 1.ª. (Pago anticipado)
ESQUELAS MORTUORIAS.—Tarifa: 4 pesetas cada inserción á una columna en la 4.ª plana.—8 en la 3.ª.—40 en la 1.ª (Pago anticipado).
COMUNICADOS.—Tarifa: De 1 á 50 pesetas línea, á juicio del Director. (Pago anticipado).

El cólera en la provincia.

EN SALERES.

Pertenece al partido judicial de Órgiva y se halla á cinco leguas de distancia á esta capital, componiéndose su vecindario de 487 almas.

Unos cuantos trilleros y regadores que, procedentes de la vega de Granada, llegaron á aquel pueblo el 13 de agosto, se cree que importaron la epidemia en dicha localidad: en el mismo día se sintieron invadidas tres personas, de las que una falleció á las pocas horas de experimentar los síntomas premonitorios.

Fué tomando la enfermedad un incremento casi imperceptible durante los cinco días siguientes al de su aparición, pues solo hubo uno en que se contaran cuatro atacados, y comenzó á decrecer sensiblemente. Creíase extinguida la epidemia el 26 del expresado mes, á causa de no haberse registrado ninguna invasión en los dos días anteriores, así como en los 23, 22 y 20, sin haber habido fallecimiento alguno desde el 19; pero reapareció el 27 del referido mes de agosto, con alguna más intensidad que cuando se hubo de presentar por primera vez en el pueblo, registrándose seis invasiones, cifra máxima, el 3 de setiembre, y volvió á iniciarse el descenso el día 4, quedando totalmente extinguida la epidemia el 12 del mismo mes. En cuanto á los fallecimientos, no hubo día en que pasaran de uno.

Durante el periodo epidémico, han sufrido la enfermedad 51 personas, es decir, cerca de la décima parte del vecindario. De los enfermos, 32 eran varones y 19 hembras; de donde resulta que, en igualdad de circunstancias, de cada 100 coléricos 63 serían hombres y 37 mujeres. Murieron en Murchas ocho personas, víctimas de la asiática enfermedad ó lo que es igual, menos del 2 por 100 de los habitantes, y el 15 y 1/2 por 100 de los enfermos. De los fallecidos, 6 eran varones y 2 hembras, lo cual arroja la proporción de 75 varones y 25 hembras por cada ciento de defunciones verificadas en analogía de circunstancias.

Componían la Junta de sanidad: como presidente, el alcalde D. José Palma Navarro; como vocales, el cura D. Francisco Enriquez Ortega, el juez municipal D. Antonio Enriquez Navarro, y los vecinos D. Francisco Enriquez Ortega y D. Juan Manuel Enriquez Ortega, y como secretario, el del ayuntamiento D. Joaquín Ortega Enriquez.

No se han destinado á dicha población auxilios de ninguna especie por parte de las autoridades ni de la Junta provincial de socorros. No han podido, por tanto, adoptarse grandes precauciones para evitar el desarrollo del cólera en dicha localidad, pues se halla, además, muy esquilmo el presupuesto municipal de aquel pueblo; pero el Ayuntamiento, y muy especialmente su secretario D. Joaquín Ortega, han prestado muy buenos servicios durante el tiempo que duró la epidemia.

EN HUÉNEJA.

Esta población del partido judicial de Guadix, que consta de 2393 habitantes, dista 13 leguas de la capital de la provincia.

El 17 de agosto apareció el cólera en dicha villa contándose en ese día hasta seis invasiones, á consecuencia de las cuales fallecieron en pocas horas cuatro individuos. Durante el resto del expresado mes no aumentó la epidemia en intensidad, sino que fué en descenso; pero en los primeros días de setiembre se notó un pasajero recrudescimiento, desapareciendo el mal el día 13 del mes últimamente indicado.

Cuarenta y seis personas han pasado en Huéneja la enfermedad asiática, ó sea poco menos de el 2 por 100; y de ellas han muerto 25, es decir, próximamente el 4 por 100 de los vecinos y algo menos del 54 y 1/2 por 100 de los atacados. De los fallecidos, 10 eran hombres, 12 mujeres y 3 niños, lo cual arroja la proporción de 48 mujeres, 40 hombres y 12 niños por cada cien personas que hubiesen perecido, en igualdad de condiciones, á consecuencia del cólera.

La Junta de sanidad la componían: el alcalde presidente D. Félix Hernandez Ruiz, el médico D. Diego Orillana, el párroco D. Francisco Gonzalez Martínez, el veterinario D. Blas García García, y los señores don Sebastian Aguilera y D. Manuel Cascales Rivas.

No ha recibido el pueblo de que nos ocupamos socorros de ninguna especie, habiéndose invertido en combatir la enfermedad epidémica 600 pesetas, del presupuesto de aquel municipio.

Se nos asegura que el alcalde de dicha localidad ha trabajado sin descanso durante el cólera. El malogrado médico titular, que falleció á consecuencia

de un rayo al hacer una expedición á uno de los pueblos inmediatos al que se había dirigido con el fin de visitar á los enfermos, se distinguió también mucho por la diligencia y el celo con que asistía á todos los coléricos y el Ayuntamiento ha acordado dar á su viuda una gratificación de 2.000 reales, en prueba del agradecimiento con que ha visto los buenos servicios de dicho facultativo.

La posición topográfica del pueblo de que nos ocupamos, que se halla situado en la proximidad de la sierra, las excelentes aguas que en él se emplean para el consumo, y la pureza de los aires que se respiran, han sido causas bastante poderosas para evitar que la enfermedad asiática adquiriese mayores proporciones.

Miscelánea.

Las fiestas del Barrio. Las que anualmente se dedican en la iglesia de San Juan de Letran á Ntra. Sra. de la Consolacion y que á causa de la epidemia se han celebrado este año con algun retraso, han estado brillantes y animadas.

La noche del sábado se quemó frente á la iglesia un precioso castillo de fuegos artificiales, confeccionados por el pirotécnico don Juan Hernandez.

En la funcion religiosa celebrada ayer, predicó un elocuente discurso el ilustrado sacerdote escolapio D. Francisco Jimenez Campaña que hubo de conmovier con su palabra á la numerosa concurrencia que le escuchaba.

Por la tarde fué sacada procesionalmente del templo la imagen de la Virgen, que recorrió las principales calles del barrio de San Lázaro. Durante el trayecto que siguiera la procesion en la que formaban varias hermandades y una comision del Ayuntamiento, se dispararon multitud de cohetes y palmas reales. Al pasar la comitiva por la calle de la Almona, se encendieron multitud de bengalas, que dieron á aquel sitio por algunos momentos un hermoso tinte fantástico. Tambien asistieron á amenizar la procesion las bandas de música del Hospicio y del batallon Cazadores de Cuba. Durante la fiesta ha reinado el mayor orden y entusiasmo. Entre los disparos de cohetes llamó sumamente la atencion el de uno, que al estallar, dejó caer sobre los concurrentes una lluvia de pequeños papeles conteniendo versos en alabanza de la Virgen.

Viajeros. Han regresado á esta capital el Sr. D. Fernando Perez del Pulgar, conde de las Infantas, y su distinguida familia.

Juzgado. La subsecretaria de Gracia y Justicia, anuncia la vacante del juzgado de Instruccion de Alhama.

Teatro. La funcion que á beneficio de un aficionado al arte dramático se verificó anoche en el teatro Principal, dejó sumamente complacido al numeroso público que llenaba el coliseo.

La ejecución de las obras que se pusieron en escena no pudo ser más perfecta y acabada. Distinguiéronse las Sras. Guzman y Jimenez y la Sra. Viudez; el Sr. Galvez en *Hija única*; los Sres. Frias y Gil Gomez en *Levantar muertos*, y el Sr. Ferriz en *La novia del general*.

CHARADA.

Mi todo la ropa mancha como dos primera el alma.

Solucion á la anterior: Como.

La loca del Vaticano.

Una de las figuras más interesantes y simpática, de este siglo, llevaba ya unos cuantos años hundida en el más absoluto olvido. Días pasados un redactor del *Figaro* penetró en el retiro de la majestad caída, y con aquella indiscrecion que hace la delicia de los lectores, contó menudamente la vida de la emperatriz Carlota.

El relato era conmovedor. La esposa de Maximiliano sigue considerándose en el trono, y aguarda á su marido de un momento á otro. La servidumbre no contraría esta poética locura, y cuando alguien la pregunta por S. M. I., responde:

—Ha ido á una cucería; pero volverá pronto.

El corresponsal del *Figaro* en Bruselas escribe lo siguiente sobre el estado de la emperatriz viuda:

«Físicamente, este estado es siempre el mismo, y aún puede asegurarse que mejor que nunca. Apesar de una marcada tendencia á la obesidad y aún cuan-

do sus cabellos comienzan á blanquear, su figura es hermosísima. Pero bajo el punto de vista mental su situacion ha empeorado mucho desde el mes último.

Se han adoptado grandes medidas para protegerla de sus propios arrebatos. Las salidas del castillo de Douchout están herméticamente cerradas y no se permite la comunicacion entre la ilustre enferma y la gente de fuera.

Su manía de ahora es la de buscar constantemente por el suelo como si hubiera perdido algun objeto. La servidumbre coloca muchos en los sitios por donde pasea y ella recoge con preferencia las ramas secas con las cuales arregla ramos originalísimos.

Su ocupacion más frecuente es la pintura, y lo más raro es que cuanto toma los pinceles sus ideas adquieren más precision y claridad. Se dedica preferentemente á la acuarela y hace paisajes muy aceptables, sin que en la distribucion del colorido se advierta la más leve sombra de alucinacion. Lo mismo ocurre en la confeccion de los *menús* de sus comidas, que ella misma hace. Jamás se equivoca eligiendo platos impropios de la estacion.

En resumen, y por lo que concierne á la situacion de la desgraciada princesa, su estado es cada día más triste bajo el punto de vista mental; pero no ofrece síntomas alarmantes.»

La navegacion submarina.

La preocupacion actual del mundo marítimo dentro del cual, como es forzoso, no tenemos la pretension de contar á España, está en las experiencias efectuadas en *Laudskion* el martes último ante los delegados de casi todas las grandes potencias, de los reyes de Dinamarca, los emperadores de Rusia y los principes de Gales.

Mr. Nordenfeld, inventor del nuevo aparato submarino, es bien conocido del mundo militar como autor de una ametralladora y de un cañon de tiro rápido, utilizados en la marina hasta la adopcion de los cañones revolver *Hotchkids*. Su barco submarino no es otra cosa que un torpedo *Whitehead* agrandado, y la disposicion de los principales órganos del nuevo *Nautilus* lo ha sido inspirada por la de los torpederos automóviles.

Largas y minuciosas experiencias ha costado el invento á Mr. Nordenfeld. Resueltas las cuales ha considerado indispensables para convencer á los incrédulos presentar resultados indiscutibles. Hizo, pues, salir su barco de Stokolmo para Copenhague, efectuando en esta travesía gran número de inmersiones. Desde Copenhague dirigió sus invitaciones Mr. Nordenfeld, á las cuales correspondieron 35 oficiales de marina ó ingenieros de todas las naciones. Solo de Inglaterra han asistido á los ensayos un almirante, dos generales y oficiales de todos los institutos de la marina británica.

Lo que distingue al nuevo barco de todos los submarinos imaginados hasta el día, es la grande simplicidad de todos sus órganos y la seguridad completa que la tripulacion tiene durante las inmersiones, de que puede subir cuando le acomode á la superficie. Los motores son de hélice; el aire respirable, el atmosférico; la fuerza utilizada, vapor almacenado en un receptáculo de agua caliente, como el que se emplea en algunas locomotoras.

Hé aqui los detalles que sobre la construccion dá el periódico *The Yacht*:

«El barco *Nordenfeld* está construido de acero y en forma de cigarro puro. Mide 51 metros de largo por tres de ancho. La entrada y salida de los tripulantes se efectúa por una torrecilla de 30 centímetros de altura, coronada por una cúpula de cristal que permite al capitán explorar el horizonte cuando navega en la superficie.

La invencion se singulariza de un modo muy original por un sistema de gobernales compuestos, los cuales, y gracias al empleo de péndulos mantienen el navio en una posicion horizontal constante. La tendencia natural del barco es la de flotacion. Pero las hélices dispuestas en los extremos dan la fuerza necesaria para hundir el barco á la profundidad deseada.

No hay peligro ninguno en estar bajo el agua como ocurría en la mayor parte de los *nautilus* ensayados. La tripulacion es dueña de la posicion del navio; y puede hundirse ó alzarse la voluntad, siguiendo una direccion oblicua hácia atrás ó hácia delante.

El movimiento de propulsion horizontal se obtiene por una hélice ordinaria; los de ascenso y descenso por las hélices laterales y la horizontalidad por los gobernales horizontales y los péndulos. El aire respirable está purificado por refrigerantes y la capacidad del barco basta para dar á los tres hombres de la tripulacion la cantidad de aire que pue-

dan consumir en seis horas de vida submarina. Aquí tambien el problema está resuelto de un modo muy sencillo, sin el auxilio de máquinas de compresion ó de ácidos.

Los tripulantes declaran no haber experimentado la más mínima molestia en los ensayos practicados. En la superficie, el barco recorre ocho nudos; bajo el agua la velocidad desciende á tres.

Para armamento de este navio, Mr. Nordenfeld propone un torpedo *Whitehead*, otros de su invencion y cañones de repeticion.

Fácil es presumir que el buque submarino precipita una verdadera revolucion en el material naval, que ha de ajustarse á nuevas bases.

La muerte aparente.

El cólera, con sus casos de muerte aparente, ha dado nuevo impulso á los estudios para volver á la vida á los seres que parecen privados de ella.

A estas horas hay bastantes médicos y fisiólogos ocupados en hacer experimentos acerca de la materia.

El doctor Richardson dice que, ranas envenenadas con nitrato de amyl, han recobrado la vida después de nueve días de muerte aparente, y cuando ya habian principiado los cambios putrefactorios.

A un perro, muerto al parecer por una dosis demasiado fuerte de cloroformo, se le ha dado vida combinando una circulacion artificial con una respiracion artificial tambien.

Y dicen ahora algunos fisiólogos que, lo mismo que se hace con los animales, podría acaso realizarse con los seres humanos si hubiera medio de hacer los debidos experimentos.

Nada menos que el secreto de la vida es lo que tratan de arrancar á la naturaleza los hombres de ciencia.

Porque no faltan fisiólogos y químicos que sostienen la teoria de que la muerte, mientras subsisten intactos los órganos, no es otra cosa que una suspension mal curada de la vida, y que, por consiguiente, hay medios de prolongar casi indefinidamente la existencia.

«La vida—dicen—es un reloj. Mientras no tiene nada roto puede seguir andando. La cuestion está en encontrar un buen relojero que ponga de nuevo en marcha á la máquina cuando se para por descuido ó entorpecimiento casual.»

El problema es verdaderamente grave, y no sabemos hasta qué punto puedan ser viables las teorías de esos hombres de ciencia.

De todas maneras, merecen respeto sus investigaciones, que, por insignificantes resultados prácticos que produjeran, operarian una revolucion completa en la medicina.

Cartas á «El Defensor.»

Madrid.

7 de Noviembre 1885.

Abundoso en luz y buena temperatura, pero flaco y escaso de noticias nuevas se presenta este día que termina una semana bastante animada.

Aun cuando continua dominando la creencia general de que el conflicto con Alemania terminará de buen y pacífica manera, preocupan sin embargo determinados detalles como el lenguaje aire de la prensa oficiosa de Berlin, el tono agrio que campea en las notas de Bismarck y la misma reserva del gobierno de Madrid que guarda las sorpresas para cuando publique el libro encarnado, días antes de abrirse las Cortes, que es donde Elduayen quiere hablar claro y donde dice confandirá á sus adversarios. Lo mismo dicen los fusionistas é iguales conceptos expresaba anoche por su parte en una tertulia el Sr. Calderon Collantes.

Entre tanto, las negociaciones siguen y acaso ahora intervenga otra nacion, los Estados Unidos de Norte América, á causa de haber sido asesinado en Yap, el Sr. Helcombe, comerciante de aquella nacionalidad y muy afecto á España. Y sobre esto y sobre el futuro dictámen de Su Santidad versó la conversacion entre Cánovas y el Nuncio ayer tarde. Los servidores del presidente del Consejo cuentan que apenas se separó del Nuncio pidió el coche y con sombrío semblante salió dando orden al cochero para llevarlo á su casa de la calle de Fuencarral, desde donde ya de noche se dirigió al Pardo. Esto último se niega por quien debe saberlo.

Tambien ocupa mucho las conversaciones en los círculos lo que está ocurriendo en Manila con el general Ferrer empeñado en reformar las costumbres en un solo día. En muchos círculos se da como relevado al expresado gobernador general hablandose de quien será el sucesor y mientras suponen que irá Martínez Campos ó Pavia, creen otros que es Antequera ó el mismo ministro de la Guerra. Los ministeriales niegan lo del relevo, pero convienen en que las medidas de rigor del general Ferrer para evitar la relajacion de las costumbres no se adoptan sin antes hallarse pedidas por la opinion. Loable es el propósito pero no se encausa en un día ni por la fuerza lo que ha corrido á su arbitrio du-

rante siglos, máxime sabiendo lo que ocurrió en Santo Domingo al obispo D. Bienvenido Monzon.

Pero dejando aparte este asunto que la prensa trata y tratará con amplitud, vengamos a consignar, despues de lo dicho, las noticias del día.—En primer término, el duque de la Torre ha abierto los ojos y ha visto la luz de este día; pero juzgo difícil que se pueda decir mañana lo mismo, pues ha entrado en el periodo de lenta agonía.—Se habla de próxima é importante enciclopedia que tratará asuntos de interés en estos momentos mayormente de política colonial.

—Por punto general hasta la más encarnizada oposición elogia el Decreto del Sr. Villaverde que hoy publica la Gaceta sobre arreglo de presidios y cuyo extracto hace días conocen los lectores. El mismo ministro prepara otra reforma del cuerpo de policía de toda la Península que también aplauden los que conocen sus bases. En verdad que sin buena policía es inútil pensar en el afianzamiento de la vida del Derecho en España, y continuarán campeando como quieren las cuadrillas de bandidos, lo mismo en el Mediodía que en el norte de España, como lo prueba el secuestro de Villatrana de Ebro.

La Gaceta contiene, amen del decreto indicado de zonas penitenciarias, un nombramiento de guerra, una transferencia de crédito, nombramientos de administradores de Hacienda.—También dice la Gaceta que el Rey sigue sin novedad en el Pardo, y según los bien enterados é imparciales debe escribir que ahora sí que la convalecencia del monarca es una verdad evidente, pues los que lo han visto aseguran que hállase ya muy bien.—De cólera ha vuelto a oírse algo hoy con motivo de haber aparecido en la isla Cristina, donde ayer hubo 60 invasiones, y ciertas dificultades en el Cantábrico, por aún darse casos en los alrededores de Bilbao.—Ya lo referente á viruela no ofrece cuidado alguno.

Esta noche dá en el Circulo mercantil Castelar la anunciada conferencia sobre colonización, y á la misma hora se abre la Academia de Jurisprudencia con discurso de Gamazo. La junta directiva de los africanistas se reunirá una de estas noches para tratar de la cuestion de Rio de Oro, que según telegrama de anoche presenta lisonjero aspecto, no debiendo abandonar un asunto del cual depende el porvenir de las pesquerías Canarias.—Mañana recepción en la Academia de San Fernando.

No tengo para qué repetir que además de todo esto se habla de cuanto á personal se refiere, desde la presidencia del Senado que se dará otra vez á Pionostro hasta los destinos á los sargentos, escala que abarca numerosos puestos, llamando como siempre la atención los más altos.—Rumores de acentuarse la disidencia entre Bosch y Corbalan, los húsares y Villaverde, etc., etc.—El derribo del gobierno civil comenzará bien pronto.

Sigue los degüellos de cristianos en Anam.—Trátese de elegir al propio tiempo que á Gravy un vicepresidente de la República.—Témese que Rusia ocupe la Bulgaria.—Gran tirantez de relaciones entre Rusia é Inglaterra.—P.

Cartera oficial.

Boletín oficial del día 8. DIPUTACION PROVINCIAL.—Por la Ordenación de pagos, se expide una circular para que las Juntas inspectoras de las noridrias externas de la casa de Expositos, satisfagan á las mismas las mensualidades de setiembre y octubre últimos, con arreglo á instrucción.—Por la Comisión permanente se inserta otra circular aprobando el presupuesto de atenciones carcelarias del partido de Alhama.—Por la Comisión provincial se ha acordado designar el jueves 12 del actual, para

que se presenten ante la misma los mozos que alegaron enfermedad, y cuya comprobación en Caja se halla terminada, de los pueblos de Granada, Baza, Loja, Albondón, Huescar, Huetor Tájar, Albuñol, Montefrío, Illora, Alhendin, Motril, Maracena, Benamaref, Chauchina, Mecina Fondales, Albolote, Iznalloz, Galera, Zafaraya, Montegicar, Daifontes, Ventas de Huelma, Pinos Puente, Válor, Salobreña, Calahorra, Lanteira, Yator, Pedro Martínez y Beas de Granada.

Servicio de la Plaza para el día 9 de noviembre de 1885.—Parada, Antillas.—Jefe de día, don Andrés Mayol y Bazo, coronel de Antillas.—Jefe de retén para el cuartel de la Merced, D. Emilio Millan Ferriz, comandante de Antillas.—Hospital y provisiones, 1.º capitán de Antillas.—Sargento de hospital y vigilancia, Cuba.—P. O., el T. C. Mayor, Guerrero.

Cultos.

Día 9.—La Dedicación de la Basílica del Salvador en Roma, y San Teodoro, mártir.—Jubileo de las 40 horas, iglesia del Sagrario: á las ocho misa cantada, á las cuatro rosario, ejercicios, salve y letanía.—En la Catedral, á las ocho y media, se reza el rosario, á las nueve misa mayor.—En la iglesia de Nuestra Señora de las Angustias, función de acción de gracias á María Santísima, y habrá sermón á las once.—En San Cecilio, rosario, sermón y novena de rogativa á Ntra. Sra. de la Salud.—En Santa Ana, las Carmelitas descalzas y la Magdalena, se hace la devoción del mes de las ánimas.—Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Rosario, iglesia de Santo Domingo.—Día 10. Jubileo de las 40 horas en la iglesia del Sagrario.

El señor
D. Manuel Villa-Real y Ortiz,
Marqués de Casa Villa-Real,
GENTIL HOMBRE DE CAMARA DE S. M.,
CABALLERO MAESTRANTE DE LA REAL
DE GRANADA. LICENCIADO EN DERECHO,
ETC. ETC.,
falleció en Granada el 10 de setiembre
del corriente año.
Su director espiritual, hijos, hijos políticos, nietos, hermana, hermana política, sobrinos, sobrinos políticos, primos, primos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma, se celebrará en Sta. Escolástica, el 10 del corriente, á las diez de su mañana, por cuyo favor le quedarán agradecidos.
Los señores Sacerdotes que apliquen el Santo Sacrificio de la Misa, en dicha iglesia, recibirán el estipendio de ocho reales.

R. GARNIER Y C. A

A LOS LABRADORES DE GRANADA Y SU PROVINCIA.

Hace diez años que esta casa introdujo aquí el uso de **Guanos concentrados**: los resultados que con ellos tocó la Agricultura fueron tan excesivamente favorables, que su uso se generalizó extraordinariamente, convencidos los agricultores de que, sin **Guanos de poderosa energía, el cultivo intensivo se imposibilita.**

Estendida y aumentada, como nunca pudimos esperar, la reputación de los magníficos Guanos que esta Casa ofrece á los labradores, numerosas marcas de otros distintos abonos, más ó menos útiles, han venido al mercado y aunque tal cosa obedezca sencillamente á la ley de que las **corrientes mercantiles lleven la oferta allí donde pueda obtenerse la demanda**, es de absoluta necesidad á esta Casa prevenir á los que toman su nombre para con él dar valor y expender Guanos de bajo análisis y de deplorables resultados para el labrador, que estamos decididos á llevar á los Tribunales á los que así obren, é previniendo á la vez y formalmente á los señores agricultores, que de ningún modo acepten como Guano de esta Casa el que contengan sacos que carezcan de un PRECINTO DE PLOMO CON NUESTRO NOMBRE, el cual garantiza la absoluta pureza del artículo.

No tenemos afortunadamente ya necesidad de elogiar los resultados de nuestros Guanos; pero sí consignaremos públicamente **puediendo probarlo**, la satisfacción que hemos tenido al ser informados por uno de nuestros favorecedores que ha obtenido **170 ARROBAS DE PATATAS POR MARJAL** en la última cosecha de este fruto, empleando para ello tres arrobas de nuestro Guano especial para patatas por marjal. Los **Guanos especiales para cereales** que ofrecemos ahora serán como siempre han sido, los mejores en absoluto por su alto y bien combinado análisis, por su exquisita confección y por su origen orgánico.

OFICINAS: Calle de Misericordia, núm. 7.—**DEPOSITO CENTRAL:** Calle de la Alhóndiga.

Cerrado los Domingos y dias festivos.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR
Este Jarabo depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1878 por la antigua Sociedad real de medicina y por un decreto del año XIII.—Cura todas las enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Escorbutos, Sordiasis, Herpes, Liqueur, Lepra, Gonorrea, Reumatismo.—Por sus propiedades aperitivas, digestivas, diuréticas y sudoríficas, favorece el desarrollo de las funciones de nutrición, fortifica la economía y provoca la expulsión de los elementos mórbidos, ya sean virulentos ó parasitarios.
ROB BOYVEAU LAFFECTEUR
de YODURO DE POTASIO
Es el medicamento por excelencia para curar los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: **Úlceras, Tumores, Exostosis**, así como el **Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa**.—EN TODAS LAS FARMACIAS.
En París, casa J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, Rue Richelieu, y Succesor de BOYVEAU-LAFFECTEUR

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
PASTILLAS Y POLVOS **PATERSON**
con BISMUTHO y MAGNÉSIA
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Fiebre de Apestito, Digestiones laboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

La Alhambra.

FÁBRICA DE CERVEZAS,
26, Jardines, 26.
Servicio á domicilio.

Depósito central,
21, CARRERA DE GENIL, 21.
Cervecería.

SUBASTA. A voluntad de su dueño, se vende en pública subasta, que se verificará el día 14 del actual, á las doce de la mañana, en la Notaría de D. Manuel Amaro, una haza tierra calma de riego de 17 marjales, término de Churrigana, pago de Dalimon, ramal del camino Viejo. En dicha Notaría, se hallan los títulos y condiciones.

A plazos ó al contado, se vende la magnífica casa núm. 8, calle del Estribo, construida de nueva planta y apropiada para cualquier clase de establecimiento.—Para tratar con su dueño, Gomez, 14.

El señor
D. José Antelo Martínez,
falleció el 8 de agosto de 1885.
R. I. P.
Los señores Sacerdotes que el día 11 del actual quieran aplicar el Santo Sacrificio de la Misa, en la iglesia de Capuchinas, en sufragio de su alma y á devoción de su viuda é hijos, recibirán el estipendio de ocho reales.

Lorette, nuestro corresponsal en París, para la admisión de anuncios, tiene su oficina, Rue Saint Anne, 51.

Se vende un estrado y varios muebles, por aumentarse su dueño.—Acera Darro, núm. 12.

La Moda ELEGANTE ILUSTRADA. Periódico especial de señoras y señoritas, indispensable en toda casa de familia.—Precios de suscripción en provincias.—Ediciones de lujo.—1.ª edición: Un año, 40 pesetas: seis meses, 21 id.: tres meses, 11 id.—2.ª edición: Un año, 30 pesetas: seis meses, 16 id.: tres meses, 8'50 id.—Ediciones económicas.—3.ª edición: Un año, 2 pesetas: seis meses, 1'05; por tres meses, 5'50.—4.ª edición, propia para señoras y señoritas: Un año, 15 pesetas: seis meses, 8 id.: tres meses, 4'25 id.—Los abonos deben partir siempre del primer número de cada mes.—Administración: Carretas, 12, principal, Madrid.

D. Manuel Orejuela, dentista cirujano socio correspondiente del claustro de Méjico de Madrid, participa á sus muchos favorecedores, que ha recibido un magnífico aparato que hace la anestesia de la boca para extraer muelas sin dolor.—Construcción de dentaduras en caucho sin muelles ni ganchos que tan incómodas son, y solo por presión atmosférica que tan cómoda es para la masticación y pronunciación. Colocación de dientes perfectamente, sobre bases de oro, platino y cauchú. Limpieza de dentaduras sin hacer uso de sustancias que puedan perjudicar el esmalte del diente. Orificaciones y empastes por procedimientos muy modernos.—Su gabinete, Sterpe Baja, número 94, piso 1.º, junto al café del León.—Nota: Se compone toda clase de dentaduras por desperfectas que estén, y se garantizan dichos trabajos.

No comprad muebles sin antes ver los del antiguo y acreditado establecimiento de Antonio Ruiz, calle de la Colcha, núm. 15, donde encontrarán un completo y extraordinario surtido en todas clases, á precios sumamente baratos.

Mazzantini es el mejor papel para fumar.—Único depósito en Granada, Fajarde y Lopez, Capuchinas, núm. 15.

Análisis de las aguas de Granada y sus contornos é indicación de las virtudes medicinales que tienen, por don Alejo Luis Yagüe, catedrático que fué de farmacia en la Universidad de Granada.—Se vende en las principales librerías, al precio de 4 pesetas cada ejemplar.

Fábrica de guitarras Y BANDURRIAS, de Francisco Ortega A vila, hoy de su viuda, establecida en la calle de Elvira, 42, Granada.—Premiado en la Exposición granadina de 1876.—Grandes surtidos de guitarras de todas clases, desde las más superiores, hasta las más baratas. Se sirven pedidos fuera de la capital. Precios sin competencia.

Se alquila un segundo piso, calle de los Coches, núm. 2.—En la misma se venden libros.

La Urbana.
LA MÁS ANTIGUA DE SU CLASE EN ESPAÑA.
Compañía de seguros sobre la vida, contra accidentes y contra incendios.
Á prima fija.
Director en esta provincia, D. Juan Manuel Villena. Oficinas, Progreso, 5.

A voluntad de los albaceas testamentarios del finado D. Claudio Lerin y Alvarez, se venden varios muebles é instrumentos músicos y metal viejo en la casa núm. 2 calle de los Santos, todos los dias de doce á cuatro de la tarde.

Un jóven de 14 años de edad, regularmente instruido en leer, escribir y contar, que viene desempeñando el cargo de dependiente en el comercio, dos años y medio, desea encontrar colocación.—La persona que lo necesite y quiera tomar informes de su fidelidad y honradez, puede dirigirse á la calle de Cuenca núm. 7 y 9 en Granada, donde le darán razon.

Las Personas que conocen las
PILDORAS DEHAUT
DE PARIS
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

La Union
Y
EL FÉNIX ESPAÑOL,
antes,
EL FÉNIX ESPAÑOL.
Compañía de seguros reunidos.
GARANTÍAS,
Capital social, 48.000.000 Rvn. efectivos.
Primas y reservas, 122.627.814'50 Rvn.
21 años de existencia.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 48 millones de reales no nominales sino efectivos, y superior al de las demás compañías que operan en España; asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 21 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de
Rvn. 97.655.225'05
Oficinas, Olózaga, 1.—Madrid.

Un profesor de instrucción primaria da lecciones á domicilio de toda clase de letras, en particular inglesa y española; además tiene en su casa, de noche, repaso de varias asignaturas del bachillerato y de primera enseñanza, para el exámen de Ingreso. En el almacén de madera, La Equidad, Elvira, 91, darán razon.

Estudio sobre el cambio y mejoramiento del cultivo en las vegas de más territorio de la provincia de Granada, por D. Benito Ventué Peralta ingeniero agrónomo y catedrático de agricultura del Instituto de Granada.—Se vende en las principales librerías, al precio de tres pesetas cada ejemplar.

Carruaje para Almería.—El día 9 saldrá de Granada un carruaje para Almería, admitiendo pasajeros para dicho punto. Pueden avistarse con don Manuel Lumbreras, corredor de número.

Infalibles específicos. Se cura á los por dos pesetas; el asma, por dos id.; las fiebres, por dos idem; el estómago, por dos id.; la jaqueca, por tres id.; los dolores de todas clases, por tres id.; la gota, por dos id.; la esterilidad é impotencia, por 5.; los herpes, por dos.; los tumores, por 5.; el cáncer, por 3.; la vista, por 4.; la sordera, por tres, y las hernias, por 10.—Dirigirse, acompañando el importe en sellos ó letras al Instituto Médico-Celular, Barcelona.

Centro general de suscripciones. Se completan y se suscribe á todas clases de obras por entregas, y á periódicos ilustrados y de modas.—Calle de Párraga, núm. 1, Granada.

Almoneda. Se hace de diferentes muebles, enseres de casa y pinturas, en la calle Gomez, 10, principal.

Notable medicamento. Aguas de Carabaha salino-sulfuradas, sulfatadas, sueltadas, autorizadas, oficialmente por los gobiernos de España y Francia y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina.

Han obtenido siete grandes premios, cuatro medallas de oro y diplomas de honor de sociedades científicas de España, Francia, Italia, etc., etc., y certificados de sus extraordinarias virtudes medicinales de todos los más conocidos y notables médicos. (Vase la primera Memoria científica de estas aguas y la que aparecerá próximamente de las mismas aumentada.) Siete análisis químicos y micrográficos, de las más reputadas firmas y Academia de París, se han efectuado en estas aguas. Son sulfurosas, contienen hidrógeno sulfurado y sulfuro de sodio, en este último la elevada cantidad de cinco centigramos por litro. Son sulfatadas sódicas, contienen este producto, después del trabajo de captado de manantial, efectuado recientemente por el ingeniero de min. s. señor D. Ildefonso Sierra y Leon y según el análisis de la Academia de Medicina de París, 100 gramos 111 miligramos por litro; cuyos dos mineralizadores, en sus proporciones y reunión, bastan para poderlas clasificar como solas y únicas de esta especie; contienen, además fosfatos y carbonato ferroso en cortas y convenientes dosis, además de sus preciosos gases hidrógeno sulfurado, ácido carbónico, oxígeno y nitrógeno.

No contienen absolutamente sulfato de potasa ni ninguna otra sal de esta clase, que produce irritaciones y otros efectos de resultados funestos, cuyas sales existen en todas las aguas purgantes en uso, españolas y extranjeras, en gran cantidad hasta ocho gramos por litro en algunas de ellas.
No contienen gran cantidad de magnesia (3 gramos por litro), mientras que solo de sulfato de magnesia (sal de Epsom), contienen las purgantes en general 20, 30 gramos y algunas hasta 50 por litro: los efectos de las aguas que contienen en gran cantidad dicha sal son bien conocidos, produciendo dolores, cólicos, náuseas, vómitos, etc., etc., y máxime si tienen asociados el sulfato de potasa.

Aguas de Carabaha. Purgantes depurativas.
Aguas de Carabaha. Para el estómago, hígado, vientre.
Aguas de Carabaha. Para las herpes, escrófulas, sífilis.
Aguas de Carabaha. Tónicas y Férricas.

Aguas de Carabaha. La botella es blanca, rotulada La Favorita en Carabaha, en la etiqueta se lee con repetición Aguas de Carabaha, esta capsulada é máquina y en la capsula el rótulo de Aguas minerales naturales de la Favorita de Carabaha, está corchada é máquina de gran presión y en el corcho un rótulo Aguas de Carabaha, envuélvase á cada botella un extenso prospecto con su análisis é instrucción para usarla.
Estas advertencias servirán de guía para los compradores que no conozcan estas aguas, no las confundan con ninguna otra, con grave perjuicio de su salud. Respecto á los que las hayan usado, no es posible confundirlas, pues ya conocen sus efectos y resultados.

Se halla en todas las farmacias y droguerías.—Depósito general: R. Chavarri, 87, Atocha 87.—Madrid.
Depósitos en Granada: Sres. Santos Perez, Miguel González Parais, Pablo Jimenez Torres, Juan Rubio Perez, Vicente Cortés, Dorotheo Gonzalez y Compañía.
En Baza: D. Manuel Guillen y D. Francisco Martinez.

LA SOLEDAD.
SAN JERÓNIMO, 5.
AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES,
DE
José Moral Robles.

Esta casa se encarga de todo lo concerniente á entierros, honras y funerales, desde mandar vestir el cadáver hasta la colocación del mismo en el nicho ó bóveda, incluso la lápida, pues el dueño de este establecimiento ha hecho todos cuantos esfuerzos y sacrificios están á su alcance, sin omitir gasto alguno, con el fin de que los actos se hagan con todo el lucimiento y esplendor que corresponde, siendo único y solo, todos los útiles de su propiedad, como tambien cuenta con música ó canto llano y coches fúnebres á estilo de Madrid; en su consecuencia, hace más ventajas que ninguna de este género.
SAN JERÓNIMO, NÚM. 3.

Inglés y Francés á domicilio con perfección y prontitud, por un profesor con títulos que lo acreditan, obtenidos en Inglaterra y Francia.
Precios módicos.—Puente del Carbon, 5, darán razon.

De Gibraltar para Montevideo y Buenos Aires, saldrá el 15 de Diciembre de 1885 el magnífico vapor francés **POITON.** Admite carga y pasajeros para ambos puntos. Pasajes de 3.ª, 40 duros; consignatarios en Gibraltar, Sres. Songlards Cowell y C.ª Para informes, vice-consulado de la República Argentina, Párraga 2. G. Sabatel.